

SÉNAT DE BELGIQUE

SESSION DE 2011-2012

3 NOVEMBRE 2011

Proposition de résolution relative à l'instauration d'un code postal de pays propre aux entités fédérées flamande et wallonne

(Déposée par M. Filip Dewinter et Mme Anke Van dermeersch)

DÉVELOPPEMENTS

Le premier document postal connu, découvert en Égypte, date de 255 avant J-C. Mais même avant cette époque, des « services postaux » existaient presque partout, ne serait-ce que sous la forme de messagers au service des rois et des empereurs. Au cours des XVII^e et XVIII^e siècles, des pays ont conclu des accords bilatéraux en vue de faciliter le trafic postal, qui se transforma cependant en un réseau d'une telle complexité, au XIX^e siècle, que la nécessité d'un véritable service postal international finit par s'imposer. Il convient également de signaler qu'en 1840, Sir Rowland Hill élabora en Angleterre un système de paiement préalable. Il allait d'ailleurs devenir le père spirituel du timbre-poste.

En 1863, Montgomery Blair, *Postmaster General* des États-Unis, organisa une conférence à Paris, en présence de délégués de quinze pays d'Europe et d'Amérique. Ceux-ci conclurent une série d'accords et définirent un certain nombre de principes généraux pour de futures règles internationales, sans que l'on puisse toutefois parler d'un véritable accord international. Cette tâche fut dévolue à l'Allemand Heinrich von Stephan, dont les projets de création d'une « Union générale des postes » retinrent l'attention des autorités suisses, lesquelles organisèrent à Bern, le 15 septembre 1874, une conférence internationale réunissant des représentants de vingt-deux pays, dont la Belgique.

Le 9 octobre — date à laquelle est désormais célébrée la Journée mondiale de la poste —, l'Union

BELGISCHE SENAAT

ZITTING 2011-2012

3 NOVEMBER 2011

Voorstel van resolutie betreffende de invoering van een eigen landenpostcode voor de deelstaten Vlaanderen en Wallonië

(Ingediend door de heer Filip Dewinter en mevrouw Anke Van dermeersch)

TOELICHTING

Het eerste bekende postdocument, gevonden in Egypte, dateert van 255 voor Christus. Maar zelfs vóór die tijd bestonden zowat overal « postdiensten », zij het dan in de vorm van boodschappers ten dienste van koningen en keizers. Tijdens de zeventiende en de achttiende eeuw ontstonden bilaterale overeenkomsten tussen landen om postverkeer vlotter te laten verlopen. Maar in de negentiende eeuw was dat een dusdanig complex web geworden dat er behoefte kwam aan een internationale postdienst. Vermelden we nog dat in Engeland Sir Rowland Hill in 1840 een systeem ontwikkelde waarbij er vooraf moest worden betaald. Hij was eveneens de geestelijke vader van de postzegel.

In 1863 organiseerde het hoofd van de Amerikaanse posterijen, Montgomery Blair, een conferentie in Parijs. Een delegatie van vijftien Europese en Amerikaanse staten waren daar aanwezig. Zij maakten een aantal afspraken en legden een aantal algemene principes vast voor internationale regels. Maar een echte internationale overeenkomst was er nog niet. Die taak werd overgelaten aan de Duitser Heinrich von Stephan. Zijn plannen tot oprichting van een « Generale Postunie » kregen gehoor bij de Zwitserse overheid, die op 15 september 1874 in Bern een internationale conferentie organiseerde die werd bijgewoond door afgevaardigden van tweehonderd negentig Staten, waaronder België.

Op 9 oktober — die dag wordt nu wereldwijd gevierd als « Wereldpostdag » — werd met het

générale des postes fut créée en vertu du Traité de Bern. Presque tous les États européens mais aussi l'Égypte, la Turquie et les États-Unis y adhérèrent officiellement le 1^{er} janvier 1875, suivis, quelques années plus tard, par toute une série de pays comme la France, l'Inde, l'Indonésie, l'Iran, le Japon, le Surinam, le Paraguay, l'Uruguay, le Venezuela, Haïti, le Guatemala et le Mexique. En conséquence de cet intérêt mondial croissant, l'Union générale des postes fut rebaptisée, en 1878, «Union postale universelle» (UPU), devenant ainsi une véritable union postale mondiale.

Actuellement, après l'adhésion de la République du Monténégro le 26 juillet 2006, cent nonante-et-un États des Nations unies sont membres de l'UPU. Seuls Andorre, les Îles Marshall, la Micronésie et Palau n'en font pas encore partie officiellement, bien qu'un code leur ait déjà été attribué (respectivement AD, MH, FM et PW).

Grâce au Traité de Bern de 1874, nous disposons à présent d'un réseau postal mondial doté de codes propres à chacun des pays membres. À l'époque, comme aujourd'hui d'ailleurs, ces codes de pays étaient composés de deux lettres; ils ont été confirmés par l'Organisation internationale de normalisation. Les codes postaux de pays ont reçu la dénomination ISO 3166 et ont été subdivisés en alpha 1, 2 et 3.

La norme la plus utilisée est l'ISO 3166 alpha 2. La norme ISO 3166 alpha 2 contient deux cent quarante-quatre abréviations officielles d'États et d'entités.

Les entités fédérées que sont la Flandre et la Wallonie peuvent donc, elles aussi, parfaitement se voir attribuer un code de pays. La demande en vue de figurer sur les listes ISO 3166-1 et ISO 3166-2 doit toutefois passer par les services diplomatiques fédéraux auprès des Nations unies.

Verdrag van Bern de «General Postal Union» opgericht. Zowat alle Europese staten maar ook Egypte, Turkije en de Verenigde Staten sloten zich op 1 januari 1875 officieel aan. De daaropvolgende jaren sloten een hele rij landen zoals Frankrijk, India, Indonesië, Iran, Japan, Suriname, Paraguay, Uruguay, Venezuela, Haïti, Guatemala en Mexico zich aan. Die wereldwijde aandacht zorgde ervoor dat de naam in 1878 werd veranderd in «Universal Postal Union» (UPU), de Wereldpostunie.

Momenteel zijn — na de aansluiting van de republiek Montenegro op 26 juli 2006 — honderdeenennegentig Staten van de Verenigde Naties lid van de UPU. Enkel Andorra, de Marshalleilanden, Micronesië en Palau ontbreken nog officieel, maar hun codes (respectievelijk AD, MH, FM en PW) zijn al toegekend.

Het Verdrag van Bern in 1874 zorgde ervoor dat we nu een wereldwijd postnet hebben met landencodes voor elk van de aangesloten staten. Die landencodes bestonden toen en bestaan nu nog steeds uit twee letters en werden, door de behoefte aan een internationale standaard, bevestigd door de *International Organisation for Standardization*. De landenpostcodes kregen de naam ISO 3166 mee met een onderverdeling in alpha 1, 2 en 3.

Het meest gebruikt is de ISO 3166 alpha 2-standaard. De ISO 3166 alpha 2-standaard bevat tweehonderdvierenveertig officiële afkortingen voor staten en deelstaten.

Ook de deelstaten Vlaanderen en Wallonië kunnen dus perfect een landencode toegewezen krijgen. De aanvraag om op de zogenaamde ISO 3166-1- en 3166-2-lijst geplaatst te worden, moet evenwel via de federale diplomatieke diensten bij de Verenigde Naties gebeuren.

Filip DEWINTER.
Anke VAN DERMEERSCH.

*
* *

*
* *

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

Le Sénat,

A. considérant que la Flandre et la Wallonie évoluent toujours davantage vers deux entités (fédérées) indépendantes;

B. considérant que les deux entités fédérées peuvent mettre en évidence leur identité propre de différentes manières;

C. considérant que cette autonomisation croissante peut aussi se manifester extérieurement, entre autres, par l'instauration d'un code postal de pays spécifique à chaque entité fédérée;

D. considérant que les codes postaux de pays peuvent être demandés par des États indépendants mais aussi par des entités figurant dans la liste ISO 3166;

E. considérant que, pour une reconnaissance par les Nations unies en la matière, il faudra de toute façon faire appel aux services diplomatiques fédéraux, compte tenu du caractère actuellement inachevé de la réforme de l'État;

F. considérant que, dans le cadre des dispositions constitutionnelles actuelles, l'autorité fédérale est restée provisoirement compétente en la matière,

Demande au gouvernement :

1. de prendre les initiatives diplomatiques et législatives nécessaires afin de permettre l'instauration de codes postaux de pays pour les deux entités fédérées;

2. de prendre les initiatives diplomatiques nécessaires afin de permettre à la Flandre et à la Wallonie de demander un code postal de pays spécifique.

11 octobre 2011.

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

De Senaat,

overwegende dat :

A. Vlaanderen en Wallonië steeds verder evolueren naar twee zelfstandige (deel)staten;

B. de twee deelstaten hun eigen identiteit op verscheidene manieren kunnen onderlijnen;

C. groeiende verzelfstandiging ook uitwendig tot uitdrukking kan worden gebracht door onder meer het invoeren van een eigen landenpostcode voor de deelstaten;

D. landenpostcodes kunnen worden aangevraagd door onafhankelijke staten, maar ook door deelstaten die op de zogenaamde ISO 3166-lijst voorkomen;

E. voor een erkenning door de Verenigde Naties op dat vlak — gelet op de onvolkomen staatshervorming — hiervoor voorlopig alleszins een beroep zal moeten worden gedaan op de federale diplomatieke diensten;

F. binnen de huidige grondwettelijke bepalingen de federale overheid ter zake voorlopig bevoegd is gebleven,

Vraagt de regering :

1. de nodige diplomatieke en wetgevende initiatieven te nemen teneinde de invoering van landenpostcodes voor de beide deelstaten mogelijk te maken;

2. de nodige diplomatieke initiatieven te nemen om Vlaanderen en Wallonië de mogelijkheid te geven een eigen landenpostcode aan te vragen.

11 oktober 2011.

Filip DEWINTER.
Anke VAN DERMEERSCH.